



**27 DE ENERO, 2021
PRIMERAS PLANAS**



Toma el crimen ¡hasta oxígeno!



“Lavan” mil mdpde arcas de la CDMX en sexenio pasado



Acelera Cofepris el visto bueno a la vacuna Sputnik V



Emite Biden órdenes ejecutivas contra la desigualdad social



Crimen organizado trafica con oxígeno



Compara ONU los 19 calcinados con la matanza de San Fernando



Crece disputa mundial por vacunas anti-COVID



Profeco confirma crisis por oxígeno



Ola optimista en previsiones económicas



FMI, optimista, sube pronóstico del PIB para México en 2021



Oxígeno, sólo para la mitad de los pacientes en zona metropolitana



Opacidad provoca 1,241 denuncias



Aplica la 4T vía *Fast Track* a Sputnik V



Sumará Covid-19 7 millones a la pobreza extrema



Recuperación incierta



FMI: México, de los 10 con mejor recuperación



La delincuencia y el fraude ponen en riesgo el oxígeno durante la pandemia



SFP inhabilita a extitular de Conade en sexenio de Peña Nieto



INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- **Universidades ofrecen 5 mil brigadistas para la campaña de vacunación (La Jornada, p. 4)**
- **Universitarios rinden homenaje a Víctor Flores Olea (La Jornada, p. 11)**
- **Ofrece la UNAM 3.4% de aumento salarial (La Jornada, p. 11)**
- **Transforman el Tec de Jojotitlán (Excélsior, p. 13)**

SEP

- **La SEP inaugura una nueva carrera (Excélsior, p. 13)**

SECTOR EDUCATIVO

- **Colegios privados alistan su regreso (24-Horas, p. 3)**
- **Escuelas privadas amenazan con abrir (Excélsior, PP y p. 8)**
- **Litigarán apertura escuelas privadas (Reforma, PP)**
- **Eduardo Matos Moctezuma recibe hoy la Medalla Museo de Antropología de Xalapa (La Crónica de Hoy, p. 15)**
- **“La enseñanza de la ciencia con experimentos es muy importante” (La Crónica de Hoy, p. 17)**
- **Alumbramx : confinamiento y clases en línea detonan mayor índice de ciberacoso (ContraRéplica, p. 14)**

NORMALES

- **Incumplen promesa de reabrir la normal rural de El Mexe (La Jornada, p. 22)**

INTERNACIONAL

- **Escuelas no son un riesgo.-CDC (Reforma, p. 18-Internacional)**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/01/2021	POLÍTICA	4

Pandemia

Universidades ofrecen 5 mil brigadistas para la campaña de vacunación

JOSÉ ANTONIO ROMÁN Y ARTURO SÁNCHEZ

Las universidades e instituciones de educación superior aportarán, en su conjunto, 365 refrigeradores a la red de frío para resguardar la vacunas de Covid-19, y alrededor de 5 mil brigadistas para participar en su aplicación, que cubrirán más de 609 municipios del país en 26 entidades federativas.

En una sesión urgente realizada a distancia, funcionarios de la Secretaría de Educación Pública (SEP), directivos de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (Anuies) y rectores de ellas, acordaron entregar a más tardar la tarde de este miércoles un listado de los brigadistas y aquellas instituciones que pueden servir como centros de capacitación de los voluntarios y como centros de vacunación; éstos últimos deben cumplir una serie de requisitos establecidos ya por la Secretaría de Salud.

Los centros de vacunación deberán contar con los refrigeradores de almacenaje, un espacio amplio considerando el número de personas que serán vacunadas, áreas cómodas para que los vacunados permanezcan 30 minutos en observación posteriores a la vacunación, y señalización clara y específica para evitar aglomeraciones, se informó a los rectores en la sesión convocada el pasado lunes.

De los 365 refrigeradores que integran la red de frío de las universidades, 270 de ellos tienen capacidad de temperaturas de menos 70 grados centígrados – requerimiento necesario para la vacuna de Pfizer–, y el resto de cero a menos 69 grados, reportó el subsecretario de Educación Superior, Luciano Concheiro, quien encabezó la reunión virtual.

Jaime Valls, secretario general ejecutivo de la Anuies, agradeció la disposición y compromiso de las instituciones de educación superior para colaborar con la red de ultracongeladores –que regularmente usan en sus proyectos de investigación–, las brigadas universitarias, así como la infraestructura necesaria para establecer centros de vacunación.

El subsecretario Concheiro precisó que para aplicar la vacuna contra el Covid-19 se debe capacitar a los brigadistas, ya que cada una de ellas tiene características especiales, y hay universidades como la UNAM, la UAM, e incluso el Colegio de Educación Profesional Técnica (Conalep), que ya cuentan con cursos de capacitación que certificarán a los brigadistas.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/01/2021	POLÍTICA	11

Universitarios rinden homenaje a Víctor Flores Olea

ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

Como un universitario crítico, comprometido con la construcción de un mundo mejor, fue recordado ayer el ex director de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales (FCPS) de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) Víctor Flores Olea, quien fue también colaborador de este diario.

En un homenaje organizado por la facultad, en el que participaron colegas, amigos y familiares de Flores Olea, el secretario general de la institución, Leonardo Lomelí Vanegas, expresó que el académico, diplomático, ensayista, narrador y fotógrafo fue uno de los grandes mexicanos protagonistas de la segunda mitad del siglo XX.

Nacido en el estado de México en 1932, Flores Olea falleció el pasado 22 de noviembre en Guerrero. Fue profesor y director de la FCPS (1970-1975), embajador en la Unión Soviética (1975-1976), subsecretario de Cultura en la Secretaría de Educación Pública (1977-1978), vicepresidente de la Comisión de los Estados Unidos Mexicanos para la Unesco (1977), representante de México ante la Unesco (1977-1982), subsecretario para Asuntos Multilaterales de la Secretaría de Relaciones Exteriores, primer presidente del Consejo Nacional para la Cultura y las Artes (1988-1992) y representante ante la ONU en 1994, entre otros cargos.

En el homenaje que fue realizado de manera virtual, Lomelí Vanegas dijo que Flores Olea “contribuyó a hacer de la FCPS un referente en la enseñanza de las ciencias sociales, no sólo en nuestro país, sino en todo el mundo de habla hispana”.

Se trata, agregó Lomelí, “de un universitario, intelectual mexicano comprometido con su tiempo, su circunstancia, su universidad y su país. Mi más sentido pésame a su familia, no sólo a la biológica, sino a su familia académica, a todos los que son sus herederos intelectuales, a quienes tuvieron la suerte de formarse y colaborar con él. Siempre estará en nuestro recuerdo la trascendencia de las acciones que llevó a cabo como universitario, como funcionario, como diplomático, como promotor de la cultura nacional y también como artista”.

Carola García Calderón, directora de la FCPS, y Enrique González Pedrero, ex director de la institución, dijeron que Flores Olea será recordado por su calidad humana, su pensamiento certero y la huella que dejó en la UNAM.

García Calderón señaló que Flores Olea fue un “soñador de otro mundo posible” que “partió cuestionando a una sociedad que se rendía a los intereses de la globalización mientras se distanciaba cada vez más de la búsqueda del bienestar humano.

“Él creía fielmente en la transformación de la sociedad y del individuo, y evidenció la presencia de una sociedad civil que padecía la desatención, la mentira y el abuso de las autoridades”, resaltó la directora de la facultad.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/01/2021	POLÍTICA	11

Ofrece la UNAM 3.4% de aumento salarial

ARTURO SÁNCHEZ Y JOSÉ ANTONIO ROMÁN

La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) ofreció ayer a su personal académico un incremento de 3.4 por ciento directo al salario correspondiente al periodo del primero de febrero de 2021 al 31 de enero de 2022, así como 1.8 por ciento en prestaciones.

En tanto, la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) ratificó que será a más tardar este jueves cuando entregue a la representación sindical su propuesta económica en las negociaciones salariales, en un emplazamiento que vence el primero de febrero a las 23 horas.

En el primer caso, en la UNAM se lleva a cabo la revisión del contrato colectivo de trabajo para el bienio del primero de febrero de 2021 al 31 de enero de 2023, mientras en el segundo es sólo salarial, pero existe un segundo emplazamiento por presuntas violaciones contractuales.

Al entregar la propuesta a la Asociación Autónoma del Personal Académico de la UNAM, Luis Álvarez Icaza Longoria, secretario administrativo de esta casa de estudios, dijo que “deben estar seguros que la universidad ha realizado su mejor esfuerzo para obtener el mejor presupuesto en las actuales circunstancias”.

En tanto, el secretario general de la UAM, José Antonio de los Reyes, adelantó que el paquete económico que entregará al Situm estará “acorde con sus posibilidades presupuestales”, sin comprometer la viabilidad financiera de la institución.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/01/2021	NACIONAL	13

ESTADO DE MÉXICO

Transforman el tec de Jocotitlán

El gobernador Del Mazo entregó equipamiento

DE LA REDACCIÓN
nacional@gimm.com.mx

Para impulsar la calidad educativa y ampliar las oportunidades profesionales de los jóvenes de la zona norte del Edo-mex, el gobernador Alfredo del Mazo Maza entregó nueva infraestructura y equipamiento para modernizar el Tecnológico de Estudios Superiores de Jocotitlán.

“Estamos aquí entregando una ampliación del tecnológico, que tiene que ver con un auditorio para áreas audiovisuales, tiene también un laboratorio de análisis de agua, espacios recreativos, gimnasio, tiene también una nueva cafetería para todos los alumnos, un lactario, una serie de instalaciones que fortalecen la capacidad de este tecnológico”, especificó.

En gira de trabajo por



Centro de estudios

Inició funciones hace 22 años, con 79 alumnos; tiene inscritos a más de 3 mil 400, provenientes de diversos municipios.

este municipio, Del Mazo recorrió las nuevas instalaciones de este campus.

Ahí, puntualizó que la oferta educativa de este tecnológico es muy amplia y se ajusta a las necesidades de esta zona; asimismo, precisó que la escuela ofrece 11 licenciaturas hoy en día, y próximamente añadirá otras dos carreras.

Recalcó que este tecnológico se encuentra en una zona muy importante del Estado de México y, por lo mismo, es uno de los mayores generadores de oportunidades para los jóvenes de esa región.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/01/2021	NACIONAL	13

La SEP inaugura una nueva carrera

PROYECTO PILOTO CON 21 ESTUDIANTES

Técnico superior universitario en asesor financiero cooperativo se cursará en dos años en tres universidades

POR ABRAHAM NAVA
anava@glmm.com.mx

La Secretaría de Educación Pública dio a conocer una nueva carrera para impulsar la cultura del cooperativismo, ahorro y préstamo, la carrera de técnico superior universitario en asesor financiero cooperativo, a través de la Subsecretaría de Educación Superior y la Dirección General de Universidades Tecnológicas y Politécnicas.

En la inauguración de manera virtual de la carrera se informó que es un proyecto piloto en el que participan 21 estudiantes, 17 mujeres y cuatro hombres, que se formarán durante dos años en la Universidad y en la Caja Cooperativa de Ahorro y Crédito.

Los estudios vincularán experiencia laboral y una parte práctica que será del 70 por ciento. La creación de la carrera busca contribuir al fortalecimiento de las Sociedades cooperativas de Ahorro y Préstamo (Socap).

"La inauguración de esta carrera tiene una poderosa perspectiva de educación dual vinculada con las comunidades, lo que abre otro enfoque de formación, bienestar y emancipación para



Foto: Especial

El subsecretario de Educación Superior, Luciano Concheiro, encabezó la inauguración virtual de la nueva carrera técnica.

FORMACIÓN

- La carrera inicia en tres Universidades Tecnológicas y tres Cajas de Ahorro, con 21 estudiantes, 17 mujeres y cuatro hombres.
- Los estudiantes se formarán durante dos años en la Universidad y en la Caja Cooperativa de Ahorro y Crédito, de manera alternada y articulada, incluyendo una parte práctica en un 70 por ciento.
- Se privilegiará una formación cooperativa y solidaria.

las y los jóvenes, y las sociedades cooperativas de ahorro y préstamo", dijo Luciano Concheiro, subsecretario de Educación Superior.

"La educación dual juega un papel fundamental como espacio de interrelación

formativa-productiva, en el marco de la comunidad, y se inscribe como un elemento innovador en la economía social y solidaria que despliega el gobierno de México por todo el país", afirmó.

La carrera iniciará en tres Universidades Tecnológicas y tres Cajas de Ahorro, se privilegiará la formación cooperativa y solidaria. El subsecretario confió en que el proyecto se replique en los diferentes subsistemas de Educación Superior y Media Superior.

La carrera también es resultado de un convenio de colaboración con la Fundación Alemana de Cajas de Ahorro para la Cooperación Internacional (Sparkassens-tiftung für Internationale Kooperation), por lo que su director para América Latina y el Caribe y coordinador regional, Gerd Weissbach, participó en la presentación.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/01/2021	NACIONAL	3

Colegios privados alistan su regreso

Colegios particulares planean reanudar las clases presenciales, aún sin el aval de la Secretaría de Educación Pública.

Así lo advirtieron ayer la Asociación Nacional para el Fomento Educativo y la Asociación Nacional de Escuelas Particulares.

Su presidente, Alfredo Villar Jiménez, anunció que con o sin el reconocimiento de la SEP, las escuelas particulares abrirán sus puertas lo más pronto posible, lo cual podría ocurrir en febrero, “pero de que abrimos, abrimos”, expresó.

En conferencia de prensa virtual, agregó que en la reanudación de clase presenciales, los padres de familia que así lo decidan podrían llevar a sus hijos a las aulas, mientras que los que aún no se sientan seguros, pueden continuar con las clases a distancia.

Señaló que los padres y los alumnos ya están demandando la reapertura de escuelas, todo apegado al Estado de Derecho. Añadió que “el Gobierno tiene las facultades y la obligación de promover, respetar, proteger y garantizar los derechos humanos, lo que no está haciendo. Por el contrario, está creando otras violaciones a los derechos como el de la salud, ya que se tienen problemas mentales, emocionales, de obesidad, desnutrición y otros, además del desempleo”.

Con respecto a las medidas sanitarias que se aplicarían en las escuelas para evitar contagios de Covid-19, el presidente de la ANFE-ANEP indicó que, además de sanitización del mobiliario escolar, la aplicación de los filtros sanitarios y el uso del cubrebocas, se debe enfatizar en la responsabilidad del cuidado personal en los alumnos, docentes y los padres de familia.

Villar Jiménez solicitó reunirse con las autoridades educativas federal y estatales, así como a los gobernadores, para tratar temas del sector educativo y que sean tomados en cuenta las escuelas particulares.

También pidió que el SAT brinde facilidades a las instituciones educativas particulares y no presiones para el pago de los impuestos, pues ya se han dado casos de multas y embargos. / JESSICA MARTÍNEZ



EXCELSIOR
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/01/2021	NACIONAL	1 Y 8

ESCUELAS PRIVADAS AMENAZAN CON ABRIR

Las escuelas privadas buscarán volver a clases presenciales en febrero, ante la crisis que enfrenta el sector, la cual ha provocado el cierre de 18 mil instituciones educativas, de las 48 mil que hasta antes de la pandemia operaban en el país.

Así lo aseguró Alfredo Villar, presidente de la Asociación Nacional de Escuelas Particulares, quien advirtió que están dispuestos a recurrir a amparos que les permitan reiniciar operaciones.

Aseguró que los padres de familia necesitan volver a sus actividades económicas, por lo que 65% de éstos está dispuesto a enviar a sus hijos a las aulas, mientras que el 35% restante po-



Haremos uso de cualquier situación jurídica para que nos permitan abrir las puertas a nuestra comunidad, dentro de las medidas sanitarias”.

ALFREDO VILLAR
PRESIDENTE DE LA ASOCIACIÓN NACIONAL DE ESCUELAS PARTICULARES

dría mantenerse en clases a distancia.

— Eréndira Espinosa
PRIMERA | PÁGINA 8

INICIARÍAN CLASES EN FEBRERO

Escuelas privadas amagan con abrir

Si es necesario recurrirán al amparo, advierte líder

POR ERÉNDIRA ESPINOSA
erendira.espinosa@glmm.com.mx

Las escuelas privadas del país anunciaron que buscarán reanudar actividades en febrero, esto ante la crisis que enfrenta el sector y la necesidad de los padres de familia de volver a sus actividades económicas, mencionó Alfredo Villar, presidente de la Asociación Nacional de Escuelas Particulares.

Sostuvo que están decididos a reiniciar sus operaciones, aunque esto implique recurrir a medios legales, como el amparo.

“Las escuelas particulares ejerceremos el derecho a impartir educación a través de los medios que sea necesario, haremos uso de cualquier situación jurídica, incluyendo amparos en caso de que no nos lo permitan, para que nos permitan abrir las puertas a nuestra comunidad dentro de las medidas sanitarias”.

En conferencia de pre-

sa virtual, sostuvo que alrededor de 65% de los padres de familia estarían dispuestos a enviar a sus hijos a clases presenciales, mientras que el 35% restante podrían tomar sus clases en línea, tal como ha ocurrido hasta ahora.

“Muchos padres ya están pidiendo que se abran las escuelas y es lo que vamos a hacer para que los padres que quieren enviar a sus hijos lo pueden hacer. Hay padres que tienen temor todavía, eso quiere decir que iniciaremos con los padres que necesitan enviar a sus hijos a las escuelas, para poder reactivar sus actividades, económicas, laborales”.

En cuanto a las medidas de higiene para evitar la propagación de covid-19, Villar mencionó que debido a la deserción escolar contarán con una población menor en los centros educativos.

Según la ANEP, la educación privada atraviesa por una fuerte crisis, pues si antes de la pandemia operaban 48 mil, actualmente 30 mil mantienen sus actividades.



Las escuelas particulares ejerceremos el derecho a impartir educación a través de los medios que sea necesario.”

ALFREDO VILLAR
PRESIDENTE DE LA ASOCIACIÓN NACIONAL DE ESCUELAS PARTICULARES



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/01/2021	NACIONAL	1

Litigarán apertura escuelas privadas

IRIS VELÁZQUEZ

Argumentando la pérdida de casi la mitad de su estudiantado y el riesgo de que aproximadamente el 50 por ciento de sus afiliadas cierren por problemas económicos, la Asociación Nacional de Escuelas Particulares (ANEP) anunció que alista amparos para reabrir planteles.

El presidente de la agrupación, Alfredo Villar Jiménez, urgió a reactivar las clases presenciales.

“Las escuelas particulares ejerceremos el derecho a impartir educación a través de los medios que sean necesarios. Haremos uso de un amparo que nos permita abrir las puertas a nuestra comunidad, dentro de las medidas sanitarias que se requieren para protección de todos”, indicó en conferencia.



■ México cerró las escuelas desde finales de marzo pasado; hasta ahora sólo hay clases presenciales en Chiapas.

“Se tenía un millón 100 mil deserciones anuales de alumnos en todos los niveles. Ahora con la pandemia se han sumado 2 millones más, que se integran a los 35 millones de mexicanos mayores de 15 años que no han terminado su educación básica. Se perdió el ciclo escolar 2019-2020 y ahora se es-

tá perdiendo el ciclo escolar 2020-2021”, expuso.

“Se están cerrando escuelas particulares. De las aproximadamente 48 mil en todos los niveles, en toda la República, cerca de 20 mil cerrarán. De los 5 millones 500 mil estudiantes del sector privado, se pasarán al oficial alrededor de 2 millones 300

mil. Esto hace que se inscriban al sector oficial, el cual no tiene capacidad”.

Indicó que con precaución, ingenio y medidas consensuadas debe buscarse una alternativa que garantice el derecho constitucional de los estudiantes a la educación, y así evitar repercusiones en el aprendizaje y garantizar el sustento de las escuelas privadas.

“Entre más pasa el tiempo, más desertan los alumnos a este sistema educativo. Lamentablemente, el Gobierno no ha entendido estas circunstancias, y no ha realizado planes y programas para incentivar, promover y garantizar una participación de la sociedad en la búsqueda de soluciones y enfrentar humanamente estas nuevas condiciones de vida”, reprochó Villar Jiménez.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/01/2021	CULTURA	15

[Redacción]

RECONOCIMIENTO A SUS APORTES A LA ARQUEOLOGÍA

Eduardo Matos Moctezuma recibe hoy la Medalla Museo de Antropología de Xalapa

◆ Eduardo Matos Moctezuma recibirá hoy la Medalla Museo de Antropología de Xalapa, en reconocimiento a sus contribuciones a la arqueología nacional, un premio que se empata con sus recién cumplidos 80 años de vida.

La presea que entrega la Universidad Veracruzana en el marco de la Feria Internacional del Libro Universitario Virtual, reconoce todos los aportes de la larga trayectoria de Matos Moctezuma así como sus publicaciones y la formación de nuevas generaciones de arqueólogos para México.

Eduardo Matos, también Premio Crónica, es uno de los arqueólogos más importantes, no sólo de México, sino del mundo, e incluso es el primer latinoamericano

al que la Universidad de Harvard le dedica una cátedra en su honor. Además, en su trayectoria ha recibido innumerables premios y doctorados *honoris causa*; sin embargo, su labor sustancial ha sido poner en marcha el Proyecto templo mayor, con el cual dice “hemos conocido más lo que es la civilización mexicana”.

El trabajo en este sitio, inició con el hallazgo de la Coyolxauhqui, la diosa mexicana, y que hasta la fecha las temporadas de exploración han arrojado grandes descubrimientos, el último fue dado a conocer el pasado lunes y se trata de un bajorrelieve de un águila real.

En el evento, que se transmitirá a las 18:00

horas en Facebook Live de la FILU, acompañarán a Matos Moctezuma, la antropóloga especializada en arqueología e iconografía de la Costa del Gol, Sara Ladrón de Guevara, el arqueólogo y director del Proyecto Templo Mayor, Leonardo López Luján y Lourdes Budar.

En un Twitter, el Premio Crónica, Leonardo López Luján, escribió que “todos los integrantes del proyecto, del Instituto Nacional de Antropología, felicitamos a Eduardo Matos Moctezuma, fundador de este proyecto, por haberse hecho merecedor a la Medalla MAX del Museo de Antropología de Xalapa. Enhorabuena por este reconocimiento!”.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/01/2021	ACADEMIA	17

“La enseñanza de la ciencia con experimentos es muy importante”

Adicionalmente les provoca sorpresa, por lo que se puede decir que la emoción va ligada al proceso cognitivo, impactando la atención, la percepción y la memoria, señala Susana Alanís en El Colegio Nacional

[Isaac Torres Cruz]

En la enseñanza de la ciencia durante la infancia, realizar experimentos y asombrar a los alumnos genera un mayor aprendizaje, señala Susana Alanís, investigadora del Centro de Geociencias de la UNAM, campus Juriquilla, quien ha llevado a cabo talleres y ha editado libros para educación básica sobre el área.

Durante su conferencia “Importancia de la enseñanza de las geociencias en la infancia y adolescencia”, realizada en el ciclo “Universidades por la ciencia” de El Colegio Nacional, la académica expuso algunos de los hallazgos de su investigación y los resultados de impartir talleres en escuelas primarias de Guanajuato.

La científica acotó que los niños hacen su hipótesis sobre fenómenos naturales y se preguntan cosas que, aunque son cotidianas, no son fáciles de responder. Esto provoca que generen ideas equivocadas (*misconceptions*), las cuales, de acuerdo con autores especializados en educación, son difíciles de cambiar.

Los libros publicados por la científica y su centro de investigación —disponibles de forma gratuita en su página web— han formado parte de los talleres y programas de promo-



Libros y videos de los talleres se pueden consultar gratuitamente en la página web del Centro de Geociencias de la UNAM.

ción de la ciencia del estado, entre los cuales se explica y emplean experimentos para que los profesores enseñen ciencia a sus alumnos.

Después de diversas experiencias con estos programas, los investigadores realizaron pruebas en los estudiantes para medir su impacto. Entre los resultados encontraron la eficacia de los experimentos en clase.

“Después de hacer los experimentos, los estudiantes cambiaron sus ideas. En todos los fenómenos contra-intuitivos en los que tenían una idea

equivocada, la cambiaron después del experimento, lo cual demostró que de esta forma se puede erradicar la *misconception*, algo que la bibliografía dice es difícil de lograr”, añadió la académica durante el ciclo encabezado por el miembro de El Colegio Nacional Jaime Urrutia Fucugauchi.

“Significa además que las expectativas no confirmadas por el experimento les provocó sorpresa, por lo que se puede decir que la emoción va ligada al proceso cognitivo, impactando la atención, la percepción y la

memoria”.

Entre las conclusiones que Alanís Álvarez y su grupo de investigación han recopilado a lo largo de su experiencia se encuentra que los niños y los adultos tienen una imagen de cómo es el mundo que no siempre es la correcta.

“Que hay muchos fenómenos naturales que ocurren contra nuestra intuición y que es posible generar una intuición experta desde la infancia para inhibir la *misconception*”.

La académica menciona que al llegar a la secundaria, si los estudiantes no tienen el antecedente de un buen aprendizaje de la ciencia se pueden topor con explicaciones de los fenómenos a través de fórmulas y otras abstracciones que no cuadran bien en su mente.

“Por ello, la enseñanza de la ciencia con experimentos es muy importante. Puedo decir que a los niños les causa mucha emoción que ocurra una cosa diferente a la esperada, algo que ni en nuestros laboratorios de investigación ocurre a menudo, pero durante la niñez es positiva y va ligada al proceso cognitivo y mejora del aprendizaje de las ciencias”.

HACERSE EL PAYASO. Después de esta etapa en la infancia, para los estudiantes en la pubertad el asombro y los experimentos pueden no ser

GEOCIENCIAS.UNAM.MX



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/01/2021	ACADEMIA	17

igualmente efectivos, no obstante, las investigaciones realizadas por la académica arrojan que el humor podría ser una buena opción.

Junto con la Academia Mexicana de Ciencias, realizaron un video sobre la geología del súper continente Pangea; antes y después del video emplearon un instrumento de evaluación aplicado a estudiantes de quinto y sexto de primaria, así como de secundaria.

Aunque el proyecto fue realizado para detectar las diferencias en el aprendizaje de niñas y niños, se notaron otros aspectos interesantes. "El video sobre deriva continental fue realizado con chicas que hacían *clown* y algunas otras payasadas de las que no estaba convencida que funcionaran, pero a los niños les gustaron. Se hacían explicaciones y después un chiste para recuperar la atención, cuando se iba perdiendo hacían otro y la recuperaban. Funcionó bien".

La académica añadió que los estudios para dar seguimiento a estas investigaciones fueron suspendidos el año pasado debido a la pandemia, pero posteriormente se buscará medir cómo la enseñanza de la ciencia puede ser una estrategia para atraer a los adolescentes y alejarlos de los riesgos que impone el incremento de la violencia en el estado.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/01/2021	NACIONAL	14

ALUMBRAMX: CONFINAMIENTO Y CLASES EN LÍNEA DETONAN MAYOR ÍNDICE DE CIBERACOSO

SIN POSIBILIDAD de que regresen en el corto plazo a clases presenciales por la pandemia de Covid19, niñas, niños y adolescentes están ahora expuestos a un mayor riesgo de ser víctimas de ciberacoso y otros delitos en línea, debido a que aumentaron en forma considerable el tiempo que están "conectados" vía internet a diversas plataformas digitales y redes sociales.

Alumbramx.org, comunidad de conocimiento conformada por más de

48 organizaciones, agencias e instituciones públicas y privadas enfocadas en la prevención de la violencia infantil, advirtió sobre el incremento de delitos vía internet en contra de la población infantil.

Renata Díaz Barreiro, integrante del área de Investigación de Early Institute, *think tank* mexicano especializado en primera infancia que desarrolló la iniciativa Alumbramx.org, explicó que, de acuerdo con información del INEGI, entre los años 2017 y

2019 las víctimas de ciberacoso cuyo rango de edad era de 12 a 17 años se incrementó en un 32 por ciento a nivel nacional.

Ante esta problemática, Early Institute creó la plataforma digital alumbramx.org, que pone al alcance de padres y madres de familia y cuidadores responsables de niñas, niños y adolescentes, información sobre cómo denunciar cuando la violencia en línea ya se ha presentado.

Por Sheila Casillas



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/01/2021	ESTADOS	22

Incumplen promesa de reabrir la normal rural de El Mexe

Laura Poy Solano

Profesores integrantes del comité académico para la reapertura de la Escuela Normal Rural Luis Villarreal de El Mexe, Hidalgo, denunciaron el incumplimiento del compromiso de los gobiernos federal y estatal para que el 25 de enero se reanudaran las clases en esa casa de estudios; las autoridades educativas “tampoco cumplieron con la emisión de la convocatoria para el ingreso de alumnos, la cual debió publicarse el pasado 23 de diciembre”.

En entrevista, Armando Azpeitia Díaz, miembro del Movimiento Nacional por la Reapertura de la Normal de El Mexe, destacó: “No es un capricho la demanda de reabrir la normal rural; hay una necesidad real de maestros rurales ante la creciente desigualdad educativa que subsiste en el país y que se hizo más evidente que nunca con la pandemia de Covid-19”.

Recordó que desde el pasado 9 de diciembre el presidente Andrés Manuel López Obrador, en reunión con dirigentes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE), “reiteró, como lo ha hecho en múltiples ocasiones, que la reapertura de la normal de El Mexe va; incluso se asignaron recursos fiscales, pero ahora el gobierno estatal argumenta que no tiene fondos para la reapertura”.

Azpeitia Díaz indicó: “Han sido 18 años de lucha por la reapertura de la normal rural de El Mexe y no vamos a quitar el dedo del renglón, pues su puesta en marcha no sólo beneficiará a jóvenes de escasos recursos que desean dedicarse al magisterio; también es retomar y reconocer una tradición pedagógica del normalismo rural, la cual ayudó a construir las bases del México actual”.

Resaltó que mantendrán la exigencia de que “se cumpla la palabra empeñada por el Presidente y que el gobierno estatal no obstruya la reapertura. El compromiso de López Obrador ha sido claro, pero en los hechos no se concreta, y pareciera que la burocracia sólo busca llevarnos a un callejón sin salida”.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/01/2021	INTERNACIONAL	18

ESCUELAS NO SON UN RIESGO.- CDC

NUEVA YORK. Investigadores de los Centros para el Control y la Prevención de Enfermedades (CDC, en inglés) indicaron ayer que estudios en Estados Unidos y en el extranjero encontraron evidencia de que las clases presenciales pueden llevarse a cabo de manera segura con mascarillas y distanciamiento social, lo que allanaría el camino para la apertura de escuelas. **NTY**



OPINIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- **Columna Dinero / Universidad de Chiapas (La Jornada, p. 18)**
- **Columna Yo Lector / Titularse en pandemia (Excélsior, p. 13)**
- **Columna Entrepártesis / Regeneración universitaria (Milenio, p. 10)**
- **Inserción Universidad de Guadalajara (Milenio, p. 5)**

SECTOR EDUCATIVO

- **Artículo Vacunas y clases / Carlos Ornelas (Excélsior, p. 15)**
- **Columna El Correo Ilustrado / Sugerencia para “nuevo plan de vacunación” (La Jornada, p. 2)**
- **Columna Rozones / Escuelas privadas, frente abierto (La Razón, p. 2)**
- **Columna Dinero, fondos y valores / Una década entre avances y rezagos (El Financiero, p. 8)**
- **Columna El Caballito / Protesta por despidos en Secretaría de Educación (El Universal, 20-Metrópolis)**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/01/2021	OPINIÓN	18

Dinero

- Cien millones infectados; en tres meses será el doble // Cita el Senado a comisionados antimonopolio // Universidad de Chiapas

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

Sólo uno por ciento de los 7 mil millones de seres humanos ha sido vacunado. Son casi 70 millones que viven en países que, como México, se anticiparon a asegurar suministros (ver gráfica). El panorama mundial es deprimente: 100 millones de infectados y 2 millones de fallecimientos. El virus no respeta jerarquías sociales y económicas. En México están infectados el presidente López Obrador, el billonario Carlos Slim y el cardenal Norberto Rivera Carrera. Una de las primeras víctimas fue el entonces presidente de la Bolsa Mexicana de Valores, Jaime Ruiz Sacristán, pero el mayor número se cuenta muy lamentablemente entre la gente sin recursos. ¿Qué sigue en los próximos meses? La revista *The Economist* considera algunas propiedades matemáticas que le parecen “fascinantes”. Dice: “Tomemos, por ejemplo, la ‘tasa de duplicación’ del virus, cuántos días tarda el número de casos en multiplicarse por dos. El mundo tardó 12 días en pasar de un millón a 2 millones, en abril, y otros 24 días para llegar a 4 millones, en mayo. A principios de julio, después de que gran parte del mundo había aumentado su capacidad de pruebas, los contagios globales se habían duplicado de 12.5 a 25 millones en 50 días. Unos 70 días después, el recuento se había duplicado de nuevo a 50 millones. El 26 de enero, precisamente 80 días después de eso, el mundo alcanzó 100 millones de casos de Covid-19. Según

las tendencias actuales, volverán a duplicarse en 105 días. Estas cifras oficiales subrayan el verdadero alcance de la pandemia”, dice el análisis de *The Economist*. Las estadísticas son notoriamente deficientes fuera del mundo rico. Tanzania, por ejemplo, no ha registrado un nuevo contagio del virus desde el 8 de mayo, simplemente porque las pruebas en el país se detuvieron. Y ahí se sigue la revista británica haciendo proyecciones espeluznantes. La única salida hasta ahora es la vacuna, ya que no hay tratamientos curativos, reconocidos científicamente, aunque existen muchos que la gente está experimentando en su desesperación. Hay un camino complicado entre el uno por ciento de los vacunados hasta el 75 por ciento, el punto donde supuestamente el mundo alcanzará la “inmunidad de rebaño”.

Que expliquen la multa

A la presidenta de la Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece), Alejandra Palacios, seguramente le aconsejaron que haciendo una pasarela por los medios de información apagaría el escándalo, pero se equivocó. La bancada de Morena en el Senado la citará junto a los demás responsables de la comisión para que expliquen una multa que calificaron de “irrisoria” a siete bancos que especularon con bonos que emite el gobierno mexicano. La Cofece multó con 35 millones de pesos a los bancos Barclays, Deutsche Bank, Santander

México, CitiBanamex, Bank of America, BBVA México y JP Morgan, además de a 11 operadores de bolsa, por coludirse para manipular el mercado secundario de deuda soberana mexicana entre 2010 y 2013. La manipulación fue por miles de millones de pesos. Sin embargo, de acuerdo con la comisión, el daño económico por estas prácticas anticompetitivas asciende a sólo 29 millones pesos, pero un análisis de Bloomberg revela que con la irrisoria multa le ahorraron a los bancos alrededor de 600 millones de pesos. El presidente López Obrador ha venido insistiendo en la desaparición de los entes como la Cofece, que cuestan un dineral a los contribuyentes y no sirven para nada. En este caso sí sirvió: aparentemente le hicieron un descuento multimillonario a un grupo de bancos. El expediente podría aterrizar en el escritorio de Santiago Nieto, titular de la Unidad de Inteligencia Financiera.

Ombudsman Social

Asunto: Universidad de Chiapas

Somos docentes y colaboradores administrativos, sindicalizados y no sindicalizados, de la Universidad de Ciencias y Artes de Chiapas. Estamos pasando por una situación crítica por malos manejos de las finanzas en aportaciones al Seguro Social, Infonavit, Afore, cajas de ahorro y para compañeros fallecidos que cada quincena nos descuentan. Llevamos más de dos meses exigiendo nuestros derechos y adeudos de finiquitos de 2019 y 2020, de los cuales se han



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/01/2021	OPINIÓN	18

efectuado depósitos fantasmas en cuentas de maestros despedidos. Es de vital importancia hacer esto del conocimiento público para que, de ser posible, las autoridades federales tomen cartas en el asunto.

Docentes y personal administrativo de la Universidad de Ciencias y Artes de Chiapas /Chiapas (verificado por teléfono)

Twiteratti

Traen campaña contra la vacuna rusa porque fue la que consiguió el gobierno para suplir la falta de Pfizer. Les duele ver que a pesar de eso el plan de vacunacion sigue. Son predecibles, carroñeros y mentirosos

Escribe [@MSEQUEYRO](#)

Twitter: [@galvanochoa](#)

Menos del 1 % de la población mundial ha sido vacunada	
	Personas vacunadas
Estados Unidos	23,461,494
China	15,000,000
Reino Unido	7,044,048
Israel	3,884,418
Alemania	1,793,118
India	1,615,504
Italia	1,382,883
España	1,237,593
Francia	1,026,871
Canadá	825,788
Rusia	800,000
Polonia	707,474
México	629,626
Rumania	484,631
Brasil	468,712
Arabia Saudita	295,530
Otros países	---
Total	68,153,138

Fuentes: Bloomberg y secretaria de Salud/México
Menos de uno por ciento de la población mundial ha sido vacunada. Hay 100 millones de contagios y en 100 días se habrán duplicado.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/01/2021	NACIONAL	13

TITULARSE EN PANDEMIA

Otra de las cosas que vino a afectar la pandemia por covid a la que se enfrenta actualmente el mundo, fue el proceso de titulación de estudiantes de licenciatura.

Al menos así ha sido en México, en la Universidad Nacional Autónoma de México, pues resulta que, a causa del semáforo epidemiológico en rojo establecido en la Ciudad de México, los trámites de titulación se han congelado. Y permanecerán así hasta que pasemos, al menos, al color naranja.

Sin duda, ante la cifra creciente de contagios y muertes por el virus, ésta puede ser una preocupación menor. Pero no olvidemos que, mientras aquellos que se encuentran a punto de titularse no lo logren, no podrán integrarse al mundo laboral en el campo que se especializaron gracias a sus estudios de licenciatura.

¿No hemos hablado suficiente del impacto psicológico que tiene la pandemia en personas de todas las edades? Pues ahora podemos sumar éste también.

Claro que la Universidad Nacional Autónoma de México puede hacer de este problema una oportunidad y modificar sus procesos para que en el futuro sean más eficientes.

RICARDO MONDRAGÓN
CIUDAD DE MÉXICO



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/01/2021	NACIONAL	10

ENTRE PARÉNTESIS

FERNANDO
ESCALANTE
GONZALBO

Regeneración universitaria

La dirigencia ideológica del movimiento de regeneración, por vía de Pedro Miguel, explicó hace unos días a sus “queridos amigos académicos” que no tienen intención de perjudicarlos, pero sí quitarles algunos privilegios. Porque un profesor de la UNAM con treinta años de antigüedad gana seis veces más que el promedio del país —y eso es inaceptable. Dijo que, así explicado, a los amigos académicos “les cayó el veinte”. Desde luego, serán sólo las universidades públicas las que se regeneren, y dejen de tener maestros privilegiados: es una suerte que les haya caído el veinte.

Nadie debería sorprenderse. El proyecto de educación superior del regeneracionismo es indudable, está a la vista, en las Universidades para el Bienestar Benito Juárez. Según el diagnóstico de la SEP, cada año quedan fuera del sistema de educación superior 250 mil jóvenes. Para atender ese problema se han creado 140 Universidades para el Bienestar, que en conjunto atenderán a 28 mil alumnos: no es suficiente, pero al ritmo que va, las mil 250 que faltan pueden muy bien terminarse en el primer sexenio de la regeneración. Según el secretario Moctezuma, las UBBJ para empezar consiguen o conseguirán el “rechazo cero”. Pero además, como ha explicado el subsecretario Concheiro, llevan la universidad a los municipios con menos recursos para que los jóvenes no se vean obligados a migrar (por cierto, me gustaría saber qué porcentaje de quie-

nes tuvieron que emigrar se arrepiente de haberlo hecho: ayudaría a valorar mejor el esfuerzo).

En conjunto, los centros reúnen en promedio a 200 estudiantes, y tiene cada uno seis profesores (uno de ellos, profesor de lengua originaria). No corresponde exactamente a lo que uno pensaría que es una universidad, pero la economía es notable. Ya lo mejor el problema está en llamarlas universidades. Imagino que obedece a un prejuicio contra la educación técnica, y a la ilusión de que la movilidad social depende de los títulos, de modo que basta con construir un edificio y repartir papeles que digan “Licenciado”.

En rueda de prensa preguntaron a la directora, Raquel Sosa, por vínculos internacionales, intercambios, la enseñanza del inglés. La respuesta disimulaba mal el enojo: “nos importa principalmente que conozcan y amen nuestro país... en el caso de la lengua nuestra prioridad total es el idioma originario... resultados profundos, inmediatos, duraderos y en beneficio de las comunidades serán los aprendizajes en lenguas originarias”. Porque el propósito es que “no se les tenga que generar el empleo en otra parte, sino en la propia comunidad... que las propias comunidades sean generadoras de opciones de trabajo”. La idea no es mala, si lo que quieren los estudiantes es quedarse en la comunidad. No está claro cómo podrá tener empleo en Metlatónoc la segunda generación de ingenieros en procesos agroalimentarios, o cómo se colocarán los 200 licenciados en Música de Playa Vicente. Pero, insisto, la idea no es mala: pensó algo muy parecido hace siglos don Vasco de Quiroga.

La directora comenzó la rueda de prensa presentando una canción de Mercedes Sosa, al grito de: ¡vivan los estudiantes! Alo mejor hay una clave eneso. ■

Serán solo las universidades públicas las que dejen de tener maestros privilegiados



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/01/2021	AL FRENTE	5



UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA
Red Universitaria e Institución Benemérita de Jalisco

A la opinión pública:

Ante la pretensión de extinguir al Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI), y trasladar sus funciones a la Secretaría de la Función Pública, este Comité argumenta su posición de respaldo a la permanencia y consolidación del INAI, como órgano garante de los derechos de acceso a la información y a la privacidad en México. Eliminar el INAI anularía los avances logrados durante más de cuatro décadas y nos retrocedería a la situación prevaleciente durante el régimen autoritario, cuando esos derechos eran negados por los gobiernos, ante la ausencia de una institución autónoma con atribuciones suficientes para garantizarlos.

Hoy en México se puede conocer la información pública porque su acceso no depende del Ejecutivo federal, ni de ningún gobierno. Los órganos garantes estatales, y particularmente el INAI, asumen una función de Estado por encima de los criterios arbitrarios de quienes gobiernan. Gracias a esas normas constitucionales y legales, **la decisión de entregar la información, que nos pertenece a todos, ya no corresponde discrecionalmente a las dependencias ni a los gobernantes o funcionarios, como antes ocurría.**

El INAI encabeza el Sistema Nacional de Transparencia y sus resoluciones obligan a magistrados, diputados, sindicatos, partidos políticos y cualquiera que reciba recursos públicos o realice actos de autoridad a entregar información. Además, es el órgano responsable de proteger el derecho a la privacidad, esto es, nuestros datos personales.

La creación y subsistencia del INAI no es una concesión dadivosa de ningún gobierno. Es una conquista social lograda ante el anhelo de alcanzar la transparencia como herramienta de rendición de cuentas, necesaria para combatir la corrupción. Ha representado innumerables batallas emprendidas por amplios colectivos ciudadanos, materializadas en la reforma constitucional de la que derivaron las leyes generales de Transparencia (2015), la de Protección de Datos Personales en Posesión de Sujetos Obligados (2017), y la de Archivos (2018). **Ese conjunto normativo es evaluado por el *Global Right to Information Rating* como el segundo mejor del mundo** (ver <https://www.rti-rating.org/>).

Gracias a esa lucha social y ciudadana, se ha establecido el proyecto de apertura de información pública más ambicioso de nuestra historia: la Plataforma Nacional de Transparencia, sitio único que reúne la información que generan o poseen los 8,500 sujetos obligados de México, de todos los órdenes de gobierno. **En ella, se presentan al año casi 1 millón de solicitudes de información, gracias a lo cual se han conocido datos que antes permanecían ocultos y ha hecho posible combatir casos graves de corrupción.** Las y los mexicanos podemos sentirnos orgullosos de haber puesto al país a la vanguardia de la transparencia y de haber dejado atrás los años de oscuridad autoritaria.

No se debe permitir que esos avances se cancelen. Por el contrario, debemos seguir en la ruta de su consolidación. **Es poco razonable realizar reformas administrativas que supriman la autonomía del órgano garante y concentren las decisiones, nuevamente, en el Presidente y los gobernadores. Sería una traición a las luchas ciudadanas emprendidas durante décadas. Este Comité se manifiesta en favor de los derechos reconocidos en la Constitución y de la consolidación del órgano constitucional autónomo responsable de garantizarlos.**

Atentamente
"Pienso y Trabajo"
"Año del legado de Fray Antonio Alcalde en Guadalajara"

Guadalajara, Jal., a 27 de enero de 2021

El Comité Universitario de Análisis en materia de Transparencia, Rendición de Cuentas y Corrupción

<p>Dr. Juan Manuel Durán Juárez (coordinador) Mtro. Jorge Alberto Alatorre Flores Mtro. César Omar Avilés González Dr. Francisco Javier González Vallejo Dr. Alfonso Hernández Godínez Dra. Irma Leticia Leal Moya</p>	<p>Dr. Mauricio Merino Huerta Mtro. Mario Alberto Ramos González Dra. Mara Nadiezhdá Robles Villaseñor Mtro. Gabriel Torres Espinoza Dr. Armando Zecenas Castillo</p>
--	---



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/01/2021	NACIONAL	15



Carlos Ornelas

Académico de la Universidad Autónoma Metropolitana
carlos.ornelas@icloud.com

Vacunas y clases

Delfina Gómez Álvarez arribará a la Secretaría de Educación Pública en el peor momento. Tal vez ningún otro secretario llegó al mando en un contexto tan enrevesado, donde confluyen crisis de salud, economía y seguridad.

Al presidente Andrés Manuel López Obrador le urge regresar a la antigua normalidad. Cierto, la pandemia fastidia, la gente ya está cansada de una vida irregular, pero la salud es primero, pienso. El Presidente argumenta que, si en Campeche se vacuna a los maestros, se podrá regresar a clases, claro, después de que reciban las dos dosis.

La pregunta es, ¿qué tan seguro resultará el retorno cuando aún es palmario que el semáforo epidemiológico puede cambiar de color más de una vez? Covid-19 porfía y avanza con cepas nuevas antes de que lleguen las vacunas. Además, si se inmuniza a los docentes, ¿qué garantiza que los otros trabajadores de la escuela no se contagien? ¿qué hay de los padres que llevan a los niños hasta la puerta; qué hay de los mismos alumnos? ¿Acaso se espera que no se junten ni platiquen ni jueguen? Los riesgos son grandes.

También es cierto, como razonan algunos de mis colegas, que Aprende en Casa II tiene muchos defectos, que no está a la altura de las circunstancias y que agrava la desigualdad. También, que es una ilusión que con la educación a distancia se alcanzarán los aprendizajes esperados. Pero hasta el momento es la mejor alternativa, o la menos mala, si se quiere.

Regresar a clases, lo tenía claro el saliente secretario de Educación Pública, Esteban Moctezuma Barragán, demanda de protocolos sanitarios de dimensión considerable; el componente principal es agua potable y pura. Lo que nunca mencionó el secretario Moctezuma es el costo y logística que implica montar dichos formulismos. Sigue sin ponerse en claro, pero lo cierto es que demanda recursos considerables, justo cuando la austeridad republicana le quita fondos a la educación pública y a los estados.

Pero si la pandemia es empecinada, el Presidente también lo es. Parece que le apremia que todo regrese a como era antes, un mundo, su mundo, donde nada más había buenas noticias.

Y al parecer, en un mes, más o menos, regresarán las clases en Campeche, aunque quién sabe cómo reaccione la población que no recibe vacunas. Si Moctezuma y el gobierno local ofrecían cierta resistencia, ya siendo la maestra Delfina Gómez secretaria es probable que se desvanezca

esa negativa; el Presidente la seleccionó esperando lealtad ciega.

Delfina Gómez Álvarez arribará a la Secretaría de Educación Pública en el peor momento. Tal vez ningún otro secretario llegó al mando en un contexto tan enrevesado, donde confluyen crisis de salud, economía y seguridad. Una coalición explosiva.

Tiene a su favor la política del Presidente de mercedes hacia los maestros y privilegios a los líderes de las facciones del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación; por ello no le pondrán muchos obstáculos. Al contrario, la apoyarán (no de gratis) y hasta serán vehículo de la propaganda oficial, los de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación con muchas reservas.

De cualquier manera, vacunar a 20 mil maestros no garantiza que disminuya el riesgo de un regreso a clases apresurado.

RETAZOS

Hoy, como hace dos años, el Sindicato Independiente de Trabajadores de la Universidad Autónoma Metropolitana amenaza con una huelga. Las demandas son absurdas, pide un aumento de 20 por ciento al salario y 15 por ciento de retabulación salarial en momentos en los que el gobierno restringe el presupuesto a las universidades públicas.

Además, alega supuestas violaciones al contrato colectivo, sin tomar en cuenta que la Universidad Autónoma Metropolitana no suspendió pagos a ningún trabajador, acomodó horarios y prestación de servicios conforme la pandemia lo exige.

Conjeturo que a los líderes no les interesa la UAM, ni la educación ni el bienestar de sus afiliados. La UAM no puede aguantar otro descalabro como la huelga (infausta) de 93 días de 2019.

El presidente López Obrador se infectó de covid-19. Por su bien, el de su familia y el del país, deseo que pronto recupere su salud.

Nuestra compañera, Clara Scherer le hace una sugerencia a la maestra Delfina (Excelsior, 22/01/21). Leer y hacer que se lea a Rosario Castellanos.

Regresar a clases, lo tenía claro el saliente secretario de Educación Pública, Esteban Moctezuma Barragán, demanda de protocolos sanitarios de dimensión considerable.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/01/2021	EL CORREO ILUSTRADO	2

Sugerencia para “nuevo plan de vacunación”

Respecto de la nota publicada el lunes pasado en la página 4 de *La Jornada*, titulada “Académicos aseguran que la estrategia para inmunizar debe replantearse”, mi propuesta es:

Inmunizar a trabajadores de la salud como residentes, laboratoristas, radiólogos, intendentes y aplicadores del programa de vacunación nacional.

Asimismo, proveedores de alimentos, panaderías, tortillerías, lecherías, abarroteros, comerciantes, personal de mercados, proveedores y personal de la central de abasto. Personal de transporte público: Metro, Metrobús, Trolebús, operadores de rutas y centrales camioneras.

Medios de comunicación: prensa, voceadores, radio y televisión. Personal de seguridad: policías y militares. Y al reactivarse las clases presenciales en diferentes niveles educativos del país, sugiero que se vacune al personal académico, intendente y administrativo, a estudiantes de universidad y bachillerato, así como madres y padres de los alumnos.

Cada uno de ellos, al salir de casa, está expuesto a ser vector y transmisor de la propagación del virus en sus hogares.

Cecilia Reyes



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/01/2021	LA DOS	2

ROZONES

• Y que se le descompone Chihuahua a Marko

Así que al final sí se les descompuso un poco a los panistas el proceso interno en Chihuahua que todo mundo había elogiado por el alto nivel de civilidad que privó y que permitió a **Maru Campos** ganar la postulación a la gubernatura. Y fue precisamente el protagonista del celebrado acto de admitir la derrota, el senador **Gustavo Madero**, quien ayer exhibió que al final no le cumplieron el acuerdo pactado en el sentido de que el candidato no favorecido con la postulación al gobierno del estado elegiría al abanderado al gobierno de la capital. Con notoria indignación, el legislador dio cuenta en las mismísimas benditas redes, o sea de manera más que pública, el incumplimiento del acuerdo y no sólo eso, también le advirtió a su dirigente nacional, **Marko Cortés**, que lo vaya borrando de la lista de nombres posibles para encabezar la coordinación de la bancada en el Senado. Uf. Otros a los que les falla la operación cicatriz.

• Diputados ¿esenciales?

¿Los diputados son esenciales para el país?, fue la pregunta que lanzó el coordinador de los diputados federales de Morena, **Ignacio Mier**, a sus correligionarios. Y es que, según se cuenta, en las filas morenistas surgió la petición para que los diputados sean considerados como "prioridad" en la lista de vacunación. Dicen que la propuesta fue lanzada durante una reunión virtual previa a la de la bancada y que el ocurrente fue el diputado por Oaxaca **Daniel Gutiérrez**. Lo secundó el sonorense **Javier Lamarque Cano**, quien consideró que al menos los legisladores mayores de 60 años sean vacunados durante un "operativo de la Cámara". Lamarque, de 67 años, a quien sí le tocará pronto, pero por edad, no por ocupación, quiere estar inmunizado para hacer campaña sin contratiempos por la alcaldía de Cajeme. Mier les respondió a sus pares: "ésa es la pregunta del millón, si somos esenciales para el país o no". Y, por lo pronto, así capoteó al par de bureles guindas.

• Otra vez, López-Gatell

En menos de una semana, el subsecretario de Salud, **Hugo López-Gatell**, lleva dos raspones propinados desde la Presidencia. Primero, el mismísimo **Andrés Manuel López Obrador** lo dejó mal parado cuando avaló que gobiernos estatales y empresarios pudieran comprar vacunas, cuando el subse casi acababa de negar esa posibilidad. Y cuentan que López-Gatell volvió a quedar mal, porque apenas en la conferencia del lunes afirmó que, por seguridad, no se revelaría "algún dato clínico" sobre la salud de López Obrador, pues "sería una violación a la labor médica revelar cualquier dato de su condición". Pero ayer le tocó a **Jesús Ramírez Cuevas** enderezarle el criterio al "estratega" de la administración federal contra la pandemia. Resulta que el vocero de la Presidencia afirmó que el estado de salud del Presidente de la República es de interés público, por lo que "no habrá impedimento para conocer el estado de salud del Presidente si se solicita". ¡Auch!

• La hora de Claudia

A partir de hoy, a través de una transmisión vía la plataforma Zoom, la gobernadora de Sonora, **Claudia Pavlovich**, tomará las riendas de la Conferencia Nacional de Gobernadores, cargo que detentará los próximos cuatro meses y desde donde perfilará las prioridades para ese foro de mandatarios estatales. Nos adelantamos que sus líneas centrales de trabajo serán el seguimiento al programa de vacunación contra el Covid-19, la implementación de estrategias para la reactivación económica y el empleo en las entidades, además de empujar el acceso a las tecnologías para fortalecer la educación. Cuentan que la mandataria ya trae impulso, pues es vicepresidenta de la organización desde julio de 2020, cuando el gobernador de San Luis Potosí, **Juan Manuel Carreras**, asumió para una gestión de seis meses. Pavlovich será la segunda gobernadora en encabezar el foro. Una buena noticia, nos comentan.

• Escuelas privadas, frente abierto

Cuentan que las escuelas privadas podrán convertirse en otro frente para las autoridades, luego de que advirtieran que "abren porque abren". Y es que a 11 meses de la pandemia, la Asociación Nacional de Escuelas Particulares hizo su recuento de daños propinado por la pandemia y contabilizó 18 mil planteles cerrados de manera definitiva y más de 200 mil plazas de docentes y administrativos desaparecidas. La asociación, liderada por **Alfredo Villar Jiménez**, demandó una reunión urgente con autoridades federales para que les permitan la reapertura, pero si no lo logran, interpondrán amparos y juicios de nulidad que ya están preparando. Las escuelas fueron de los primeros sitios de los que se ordenó su cierre al principio de la pandemia y han quedado al final de la lista de prioridades.

• De esenciales a seguras

Comentan que quien podría darle una vuelta de tuerca a la estrategia para enfrentar la pandemia es la secretaria de Economía, **Tatiana Clouthier**. Y es que la funcionaria ya adelantó a la cúpula de la Canacina, que preside **Enoch Castellanos**, que mañana a las 11 de la mañana, habrá una reunión con representantes gubernamentales y de la iniciativa privada. Cuenta la funcionaria sinaloense que ahí se buscará modificar la clasificación de empresas, de esenciales a seguras, en favor del regreso de operaciones. Adicionalmente, se abordará el tema de la participación del sector privado en el plan de vacunación contra el coronavirus. Clouthier explicó que la situación actual obliga a plantear estrategias de largo plazo, pues la emprendida en la Jornada de Sana Distancia se realizó en momentos distintos que vivía el país y el mundo. Señalan que podrá ser una reunión fundamental para enfrentar la pandemia, y de que se va a tocar el tema, se va a tocar.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/01/2021	ECONOMÍA	8

Una década entre avances y rezagos

El Censo de Población y Vivienda 2020 fue el programa estadístico más emblemático y complejo del país, que levantó el INEGI del 2 al 27 de marzo pasado, cuando iniciaban las medidas de distanciamiento social por la pandemia.

El censo se realiza cada 10 años. Para levantar el de 2020, el INEGI tuvo que contratar a 200 mil personas y, por primera vez, las entrevistas se realizaron con dispositivos móviles.

El censo contó a la población residente en México y recabó información sobre su estructura y principales características socio-demográficas, su distribución en el territorio nacional, las viviendas y sus servicios, así como la infraestructura con que cuentan las localidades.

El censo es el único ejercicio estadístico que recopila información de todas las viviendas y no sólo de una muestra, por lo que proporciona información con gran nivel de detalle y desagregación geográfica.

Los datos del Censo de Población y Vivienda 2020 reflejan los avances y rezagos que ha tenido el país en los últimos 10 años, que abarcan tres distintos gobiernos.

De acuerdo con el INEGI, en 2020 la población a nivel nacional ascendió a 126 millones de personas, de las cuales 21.8 millones residen en el Valle de México.

La tasa de crecimiento demográfico fue de 1.2 por ciento respecto a 2010, la más baja desde la registrada entre 1910 y 1921.

De las personas que residen en el país, 51.2 por ciento son

mujeres y 48.8 por ciento son hombres.

Hay un gradual proceso de envejecimiento, aunque **México sigue siendo un país joven**, lo que se ve reflejado en la edad promedio, que pasó de 26 a 29 años en la última década.

Es decir, en 2020 la mitad de la población tenía 29 años o menos. En el otro extremo, **15.1 millones de personas están en el grupo de 60 y más años, que es el que tiene mayor prioridad para recibir la vacuna** contra el virus SARS-CoV-2.

La entidad más joven es Chiapas, donde la edad promedio es de 24 años, mientras que la más 'envejecida' es la Ciudad de México, donde la mitad de la población tiene 35 años o menos de edad.

La tasa de analfabetismo se redujo a 4.7 por ciento en 2020 desde 6.9 por ciento hace 10 años. Por el contrario, **el grado promedio de escolaridad aumentó de 8.6 años en 2010 a 9.7 años en 2020, apenas secundaria terminada.**

La tasa de participación de la población en la actividad económica se incrementó a 62 por ciento en 2020 desde 52.6 por ciento en 2010, impulsada por una mayor incorporación de las mujeres al mercado laboral, aunque la brecha sigue siendo muy amplia respecto a los hombres.

La población afiliada a algún servicio de salud aumentó en una década de 64.6 a 73.5 por ciento, que mayormente recibe atención en el IMSS.

En 2020 había 35.2 millones de viviendas particulares habitadas. Diez años antes la cifra era de 28.6 millones. Sin embargo,

el censo encontró 6.1 millones de viviendas deshabitadas.

El número de viviendas con agua entubada—dentro o en el patio o terreno—**subió de 88.2 por ciento en 2010 a 96.3 por ciento en 2020.**

Entre 2010 y 2020, la disponibilidad de teléfonos celulares en las viviendas aumentó de 65.1 a 87.5 por ciento, Internet de 21.3 a 52.1 por ciento y computadoras, *laptop* o tableta de 29.4 a 37.6 por ciento.

La información del censo es de mucha utilidad para las decisiones de política pública del gobierno federal, más cuando la pandemia impuso el mayor reto de salud y económico en la historia.

Un desafío planteado por la crisis sanitaria es conocer la población por grupos definidos en el plan de vacunación contra covid-19.

El censo es mucho más que un conteo poblacional y hay que agradecerlo al INEGI.

DINERO, FONDOS Y VALORES

Víctor Piz

Opine usted:
vpiz@elfinanciero.com.mx

@VictorPiz



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/01/2021	METRÓPOLI	20

EL CABALLITO

Fiscalía también va por hermano de Mauricio Toledo

:::: En la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México comentan que también van por **Nelson Francisco Toledo**, hermano del diputado petista, **Mauricio Toledo**. De acuerdo con las indagatorias, era uno de los principales operadores del exdelegado en Coyoacán, tanto en materia política como económica. De don Nelson se cuentan muchas cosas, como el que cobraba renta por las plazas, fue subcontralor del entonces Instituto Electoral del Distrito Federal. En fin, que ahora la justicia va contra ellos, los enemigos de estos hermanos salieron a dar la cara y también piden que se proceda contra sus colaboradores en la alcaldía. Al parecer no se avizoran días sencillo para los hermanos Toledo.



Mauricio Toledo

PAN exige bajar anuncios de Romo

:::: En la alcaldía Miguel Hidalgo se dan con todo un día sí y al otro también. Ahora los panistas acusan al alcalde morenista, **Victor Hugo Romo**, de mantener los anuncios publicitarios que mandó colocar con motivo de su informe de labores, el cual se realizó hace más de un mes. Pero además arremeten en contra del Instituto Electoral de la Ciudad de México, al asegurar que se hacen de la vista gorda, en algo que dicen es una promoción de su imagen, luego de que diera a conocer su interés por reelegirse. La campaña aún no arranca, pero la pelea está con todo.



Victor Hugo Romo

Protesta por despidos en Secretaría de Educación

:::: A **Rosaura Ruiz Gutiérrez**, secretaria de Educación, Ciencia y Tecnología de la Ciudad de México, el día le pinta muy complicado. Nos dicen que está anunciada una protesta de trabajadores de la denominada Nómina 8, por los supuestos despidos que se han dado, dicen, de manera injustificada. Incluso los trabajadores inconformes amagan con realizar el cierre de la avenida Chapultepec, para presionar a la secretaria para que los escuche y de marcha atrás a dichos recortes. Veremos que tan complicado se le pone a doña Rosaura.



Rosaura Ruiz Gutiérrez

Los jaloneos de la alianza en Edomex

:::: Apenas se amarraron las alianzas en el Estado de México entre el PRI, PAN y PRD y ya comenzaron con los jaloneos. Nos comentan que el PAN en el Estado de México quiere "agandallarse" coaliciones que ayer registró para 73 alcaldías y 28 diputaciones locales. Nos mencionan que quiere encabezar los municipios que un día formaron el "corredor azul" y, por si fuera poco, quiere meterse en Toluca, donde **Gerardo Pliego** está azuzando, vía redes sociales, con el argumento de que su partido tiene 120 mil votos, frente a 80 mil del PRI. De ser así, nada tendría que hacer la coalición en la capital mexiquense, donde existe una lista nominal de 660 mil electores. Los panistas deberían hacer mejor sus cuentas porque se quedarán con las manos vacías o pretenden reventar las alianzas.